



Nombre de la alumna:

Sari Gómez Sánchez

Nombre del profesor:

Oscar Fabián González Sánchez

Nombre del trabajo:

“Protocolo”

Materia:

Taller de elaboración de tesis.

Grado: 9º Cuatrimestre

Grupo: “A”

Ocosingo, Chiapas a 29 de junio de 2021.

TRABAJO: 2º AVANCE DE TESIS

TEMA:

“La falta de ingreso oportuno a control prenatal de las mujeres embarazadas, en el centro de salud Ocosingo Chiapas, durante el año 2019 – 2020 “

PLATEAMIENTO DEL PROBLEMA

El ingreso oportuno del control prenatal es muy importante para todas las mujeres embarazadas, ya que esto puede prevenir un factor de riesgo durante su embarazo, es muy interesante este tema, por lo que se necesitara encontrar por lo cual de las mujeres que ingresan tardíamente en su control y cuantos de ellas ingresan antes del primer trimestre, ya sabemos que una mujer embarazada es algo que se necesita cuidados importantes sobre la salud de la madre tanto también la salud del bebe.

Un estudio que se realizó en 1993 por la mortalidad perinatal en Chile, ahí comentó que el control prenatal es el conjunto de acciones y procedimientos sistemáticos y periódicos, destinados a la prevención, diagnóstico y tratamiento de los factores que puedan surgir una mortalidad de la muerte materna y perinatal, este estudio que se realizo tiene el objetivo de vigilar la evolución del embarazo de la madre y para preparar en el parto, y orientar en la crianza de su hijo, en este estudio se evita la muerte de una mujer del embarazo primigesta tanto en una multigesta.

También un estudio que se realizo el noviembre 2014 en Departamento de Ginecología y Obstetricia Clínica las Condes, el objetivo de este estudio que se realizo es identificar aquellos pacientes de mayor riesgo, con el fin de realizar intervenciones en forma oportuna que permitan prevenir dichos riesgos y así lograr un buen resultado perinatal, esto se realiza a través de la historia médica y reproductiva de la mujer, el examen físico, la realización de algunos exámenes de laboratorio y exámenes de ultrasonido, demás, es importante promover estilos de vida saludables, la suplementación de ácido fólico, una consejería nutricional y educación al respecto.

Varios estudios que han evaluado el uso del control prenatal desde la década de los setenta han sugerido diversos índices para medir la calidad de este servicio, entre estos estudios sobresalen el índice de Kessner (1973) y el índice de Kotelchuck (1994). Estos usan como referencia para definir un adecuado control prenatal un número óptimo de visitas realizadas durante el período de gestación y un determinado mes del embarazo a partir del cual la madre debe comenzar a concurrir a estos controles. Otros estudios definen la calidad en la atención prenatal como aquella que cumple los estándares establecidos por la autoridad pública en cada país.

En uno de los estudios se reportó que la calidad de la atención prenatal fue calificada como baja en 36,3% de la población en estudio. Otra investigación, efectuada también en la ciudad de Chihuahua con mujeres embarazadas, mostró que 62% de las mujeres entrevistadas consideraban que el trato médico en la consulta prenatal no fue del todo bueno. Así que tenemos una población de mujeres embarazadas, derechohabientes de diversos subsistemas del sector salud, que no están satisfechas con la calidad técnica de la consulta prenatal ni con el trato médico.

Otro estudio que se llevó a cabo por la Doctora Yareni Bello Sánchez en el año 2014, sobre la calidad del control prenatal, en la Poza Rica de Hidalgo, Veracruz, de la Universidad Veracruzana; dice que , La importancia del control prenatal radica en que las principales causas de mortalidad materna que es principal ayuda que se puede brindar a las madres para que tenga un parto sana sin dificultades de la madre tanto como él bebe y perinatal son previsible mediante atención prenatal temprana, sistemática y de alta calidad, y que permite identificar y controlar los principales factores de riesgo obstétrico y perinatal , evitar el aborto y todos los factores que se puede alcanzar durante el desarrollo del embarazo, y también el objetivo de este estudio que se realizo es determinar la calidad de la atención prenatal brindada por el médico u otras personales de salud, de tal manera es muy importante la calidad de atención que les brinda a las mujeres embarazadas.

También un estudio que se llevó a cabo del control prenatal, en la Universidad Pontificia Javeriana facultad de enfermería de la universidad, Bogotá Colombia, realizada por Katherine Lissette Castaño Sierra en el año 2009, dice que el presente trabajo o investigación que se realizo es respecto a la calidad de atención de los gestantes que reciben el control prenatal, ya que esto es importante la calidad de atención de los profesionales en enfermería que brindan a las embarazadas que asisten en su control, ya que de otra forma que no reciben buen trato a las embarazadas se niegan a acudir al control, por eso se realizo este estudio para el buen trato hacia las embarazadas y así puedan llevar un embarazo saludable.

Otro estudio que se llevó a cabo en la Universidad Autónoma del Estado de México, realizada por Gloria Ángeles Ávila, Flaviano Rojas Carbajal y Alejandra del Carmen Maciel Vilchis, en el año 2012, dice que la percepción de la embarazada sobre la atención brindada en el control prenatal, fue identificar la percepción de la embarazada sobre la atención recibida durante el control prenatal, con la finalidad de proponer un programa de seguimiento donde permite conocer mas sobre los embarazos y pueda evitar algún error en el desarrollo del fetal, también este objetivo de estudio que se realizo es porque las mujeres embarazadas que viven en una comunidad es importante también ellas que lleven un control prenatal y los profesionales de salud algunos no son responsables de ellas ya que a veces por su ubicación geográfica o porque simplemente son indígenas, ya fue el objetivo de este estudio que no importa donde las embarazadas viven deben de tener el mismo trato , de tal manera, sea donde sea, pero los profesionales de salud deben de tener en mente que tienen que atender bien cuando ingresan al control prenatal ya que hay factores de riesgo durante el embarazo o ir y hacer una campaña de salud en donde ellas se encuentren.

También se realizó un estudio Lanús, Argentina universidad nacional de Lanús, estudiado por Juan Pablo Pérez en el año diciembre 2012, este estudio que se realizó es una estrategia para ofrecer una atención adecuada a las embarazadas y disminuir la morbimortalidad de mujeres y niños el objetivo es que la atención debe tener una igualdad social, también por este motivo no cumplen o algunas no terminan el control, en este estudio se vio que la desigualdad de la atención de las mujeres embarazadas también causa mortalidad de las mujeres embarazadas ya que si no terminan el control puede sufrir una muerte materna.

También se llevó a cabo un estudio en Perú del año 2017, este estudio dice que el control prenatal es un conjunto de intervenciones que la gestante recibe con el afán de mantener un embarazo saludable y con el objetivo final de obtener un recién nacido sano en física, mental y emocionalmente, tanto también a la madre sin que quede un desgaste físico, mental ni emocional de la madre, ya que si desgasta su salud puede que sufra de enfermedades en su vida adulta de la mamá y también del bebé, por este motivo cuidar bien de las mujeres embarazadas.

También se ha realizado un estudio del control prenatal en la universidad nacional de Colombia, realizado por Andrea del Pilar Mayorga Palacios en el año 2012 Bogotá, el estudio que se realizó, que el control prenatal es un programa fundamental para garantizar el mejoramiento y mantenimiento de la salud de las mujeres gestantes y de sus hijos, permite detectar oportunamente factores de riesgo, promueve y fortalece hábitos saludables, y establece acciones inmediatas para el bienestar de la madre y de su hijo por nacer, el control prenatal se fundamenta en estudios que reportan menor riesgo de tener niños de bajo peso al nacer, menor probabilidad de prematuros, muertes fetales y complicaciones durante el embarazo y el parto; así como menor probabilidad de muerte materna, por lo tanto esto se evita a que el bebé no nazca prematuro por llevar el control prenatal.

En Brasil se realizó un estudio que investigó el rol de las actitudes maternas y las características sociales y demográficas sobre el uso adecuado de la atención prenatal en una muestra de mujeres de bajos ingresos del sur de Brasil. Los embarazos no planeados, la insatisfacción con el embarazo, la mayor paridad y el no convivir con el padre del hijo se relacionaron en gran medida con la atención prenatal inadecuada.

Dentro de los países en vías de desarrollo encontramos al Perú, que hasta el 2007 se encontraba ubicado como el segundo país con la más alta tasa de mortalidad materna en Sudamérica y aún tiene una de las más altas en el mundo: 185 mujeres mueren por complicaciones del embarazo, parto y puerperio por cada 100 mil nacidos vivos; siendo las áreas con mayor ruralidad y pobreza las que reportan las cifras más altas. Esta condición indica que los servicios de salud materna y neonatal son mal o subutilizados debido a limitantes culturales o físicas, a las percepciones por parte de la comunidad sobre la calidad y la capacidad resolutoria de los servicios, a la falta de conocimiento y comprensión de los problemas que se producen durante el embarazo y que requieren atención sanitaria

inmediata, y a la influencia en la toma de decisión de las comunidades para tomar las medidas necesarias y oportunas.

De acuerdo a las investigaciones que se han realizado en diferentes países, esto significa que el control prenatal es muy importante para todo el mundo, ya que se trata para el bienestar de las mujeres embarazadas o gestantes, para que ellas tengan un embarazo saludable, y que él bebe nazca sano, sin factor de riesgo durante su vida, y también para facilitar una vida sin riesgo de la madre y todas las mujeres embarazadas deben de tener un mismo trato, una cosa importante para los profesionales de enfermería no deben de humillar o tratar mal a las mujeres indígenas o los que vienen de las comunidades, ya que todos los profesionales de salud deben de tener ética en su trabajo, porque debemos de tener en cuenta que las mujeres embarazadas existe un factor de riesgo durante un embarazo sin control. Y a través del control prenatal podemos evitar las muertes maternas.

JUSTIFICACION

Del por qué Me inquieto este tema del control prenatal, ya que hay mujeres que sufren de un aborto, o él bebe nace con alguna enfermedad, por esto pensé en esta investigación, es muy importante que las mujeres embarazadas que no acuden oportunamente en el control prenatal estaría en riesgo su embarazo y su salud de la madre y del bebe y determinar esta duda que yo tuve sobre este tema, no precisamente determinar la causa si no que yo sabre cuantos ingresan oportuno y cuántos de ellos ingresan tardíamente, ya que al ingresar antes del primer trimestre se evita los riesgos y complicaciones del embarazo.

¿Para qué me intereso este tema? Mi idea es que esta investigación sea útil para algunas mujeres que no ingresan oportunamente a sus controles, y que empiecen a asistir en el centro de salud Ocosingo, hacerles entender la importancia de ingresar antes del primer trimestre, quizás realizare una campaña sobre a este tema, o algo para serle útil esta investigación, para que las mujeres tengan idea que es un embarazo, si tiene complicación o riesgo en su salud, eso es mi idea del para que me intereso este tema.

HIPOTESIS

En el centro de salud Ocosingo si ingresan al control prenatal las que tienen conocimiento de cuanto es la importancia ingresar oportunamente ya que ellas saben el riesgo que podría desarrollar durante el embarazo, por eso acuden desde el primer trimestre o antes se podría.

Ya que los que ya tienen conocimiento son las mujeres que ya son subsecuente ya saben cuáles son los riesgos si no llevan el control prenatal ya no son primigestas, por lo eso acuden tempranamente.

los que ingresan tardíamente son las mujeres de edad joven ya que son primigestas del embarazo por eso ingresan tardíamente al control prenatal porque aún no tienen el

conocimiento de cómo es un embarazo, cuáles son los riesgos y complicaciones por eso acuden tardíamente en el centro de salud Ocosingo.

OBJETIVO GENERAL

Analizar la falta de ingreso oportuno a control prenatal de las mujeres embarazadas, en el centro de salud Ocosingo Chiapas, durante el año 2019 – 2020.

OBJETIVO ESPECIFICO

1. Analizar cuantas de las mujeres ingresan al control prenatal en general ya sea temprana o tardía, durante el año 2019 a 2020.
2. Designar cuántas de las mujeres embarazadas ingresan primigestas y multigestas al control prenatal.
3. Comparar en que año ingresan la mayoría de las mujeres embarazadas en el control prenatal del centro salud, durante 2019 – 2020.
4. Calcular el promedio de edad de las mujeres que ingresaron al control prenatal en el año 2019 - 2020.
5. Determinar a las mujeres embarazadas en cuantas semanas de gestación tenían cuando ingresaron en el control prenatal.
6. Cuantificar en que barrio tiene mayor ingreso oportuno al control prenatal de las mujeres embarazadas.
7. Calcular en que año ingresaron tardíamente al control prenatal durante el año 2019-2020.

METODOLOGIA

Tuve la inquietud sobre a este tema, por lo que las mujeres embarazadas deben de llevar el control prenatal al 100 %, ya que las mujeres embarazadas que no acuden al control prenatal pueden causar muchas complicaciones durante el desarrollo del bebe, tanto a la madre también puede sufrir complicaciones, como por ejemplo podría abortar a su bebe o podría tener otras complicaciones que no son normales ante un embarazo, como la enfermedad de eclampsia o preeclampsia ya que son peligroso este tipo de enfermedad que suele presentar durante el embarazo y es la causa de mortalidad de las mujeres embarazadas, por lo cual veo en mi punto de vista lo importante el control prenatal.

Y de tal manera también veo que hay muchas mujeres que abortan o bebes con malformación o nace con alguna enfermedad por eso pensé en esta investigación muy importante y determinar por qué las mujeres embarazadas no llevan a cabo su control prenatal, y luego en investigar este tema, aré algo para que las mujeres embarazadas comiencen a llevar su control prenatal en el centro de salud o donde ellos quieran.

Diseño del estudio:

Los estudios se estarán aplicando experimentales, ya que en esta manera se experimenta los documentos ya existidos en el centro de salud, analítico ya que se analizará en esos documentos a las mujeres embarazadas, y también es un estudio de corta durabilidad, y también es longitudinal ya que el estudio es de 2019- 2020 se analizará cual de esos 2 años ingresaron mas a las mujeres embarazadas y con eso determino cual año se realizo mas ingreso al control prenatal.

Descripción del aérea de estudio:

El tipo de lugar donde se encuentra con clima, y de buena calidad del aérea para atender a las embarazadas, cuenta con integrantes del equipo de salud como médicos, enfermeras, ginecóloga, etc. Donde también se encuentra consultorios, materiales para el uso de personales de salud que ya se ha mencionado, también se puede que tiene buena ventilación, higiénicas, limpio. y con el objetivo de vigilar la evolución del embarazo y obtener una adecuada preparación para el parto y la crianza del bebé.

Población:

En esa población donde se ha de estudiar, hay mujeres de diferentes edades, diferentes rangos de trabajos (campesinos, mujeres de 2 clase y de tercera), que se encuentran escritas en el centro de salud Ocosingo para su control prenatal, y acuden a diferentes horarios ya sea matutino o vespertino durante el año 2019-2020.

Población de muestra:

La muestra sería:

El cálculo de la muestra de estudio en las mujeres embarazadas que acudieron primerizas y subsecuentes al control prenatal en el centro de salud Ocosingo Chiapas durante los años 2019-2020,

Año 2019: Primerizas: 800 subsecuentes: 1500 da un total de: 2300

Año 2020: primerizas: 760 subsecuente: 2000 da un total de: 2760

Definición de las unidades de estudio:**Criterios de inclusión:**

- Mujeres embarazadas primerizas.
- De 15 a 35 años de edad.
- Cualquier escolaridad.
- Cualquier estado civil.
- Cualquier ocupación.

Criterios de exclusión:

Mujeres embarazadas de alto riesgo.

Técnicas e instrumento de recolección de datos:

Técnicas e instrumento de recolección de datos: mi técnica es primeramente hablar con el director del centro de salud ya que donde iré a investigar del tema, para que pueda ver los datos de los pacientes que estudiare, mis materiales, sería las notas que ya se ha hecho en el centro de salud, ya que de ahí sacare mis datos, graficas, todo el proceso que llevara a cabo en mi investigación.

Para obtener toda esta información llevara un proceso de investigación, analizare las informaciones en centro de salud, en los registros del control prenatal esto es la que observare y analizare los datos de cada mujer embarazada que ha acudido en el control, ya que a veces suelen comenzar control prenatal al segundo trimestre, y de esta forma yo analizare porque no acuden puntualmente al control, ya que por eso are esta investigación en los controles de información. para poder llegar a un objetivo.

Los tipos de estudio que utilizare como herramienta son:

- Observacional. Analítico.
- También es un estudio transversal.
- Es un estudio de corta durabilidad.
- También es cuantitativo.
- También es retrospectivo y prospectivo y también entra lo que es el estudio comunitario.

Y así determinar del porque las mujeres embarazadas no acuden oportunamente en el centro de salud, al realizar esta investigación es también una investigación prospectivo y retrospectivo, ya que cuando yo haga mis observaciones de las mujeres embarazadas, como por ejemplo are actual mis análisis y más después se vuelve a analizar la situación de cómo va funcionando, por si hay mejoramiento de la obediencia de la mujer embarazada es decir si acude del primer trimestre del embarazo, se realizará una comparación de lo anterior y con la actual.